

Región: desocupación anota fuerte alza y se ubica en 9,7% en abril-junio 2024

EMPLEO NO REPUNTA. En cuanto al desempleo femenino, superó nuevamente los 2 dígitos, tornándose en una situación crítica.

El Austral
 cronica@australtemuco.cl

Un nuevo informe de empleo publicado por el INE correspondiente al trimestre abril-junio 2024 sigue mostrando un deterioro en el mercado laboral de La Araucanía y confirma el complejo escenario laboral que aqueja a la Región.

La tasa de desocupación para abril-junio 2024 en La Araucanía llegó al 9,7% registrando una fuerte alza de 2,4 puntos porcentuales (pp.) respecto a igual trimestre de 2023 y acercándose peligrosamente a los 2 dígitos. Esto se traduce en que más de 45 mil personas se encuentran actualmente sin empleo en la Región, cifra que se incrementó en más de 13 mil personas el último año. La Araucanía se encuentra entre las 3 regiones de mayor desocupación a nivel país. Si bien se crearon 9.330 nuevos empleos en 12 meses, no fueron suficientes para absorber el aumento de 23.030 personas en la fuerza de trabajo en el mismo periodo, lo que se tradujo en un alza en la desocupación.

BRECHA REGIÓN-PAÍS

La desocupación nacional para el trimestre se ubicó en 8,3% anotando una caída de 0,2 pp. con relación al año anterior. Por su parte La Araucanía registró una fuerte alza de 2,4 pp. comparado con igual trimestre del año anterior. Esto muestra que la Región está desacoplada de la tendencia país, mientras el país muestra al menos cierta estabilidad en la desocupación, La Araucanía exhibe una marcada alza que la deja al borde de los 2 dígitos.

EMPLEO FEMENINO

Las mujeres a nivel regional están siendo la más afectadas en materia laboral. La tasa de desempleo femenino llegó a 12% en esta última medición registrando una potente alza de 5,2 pp. respecto al año anterior, y marcando ya 6 trimestres móviles consecutivos en 2 dígitos. La cantidad de



EL EMPLEO FEMENINO SIGUE A LA BAJA EN LA ARAUCANÍA. LA TASA DE DESEMPLEO FEMENINO LLEGÓ A 12%.

mujeres desocupadas se han incrementado en 87,6% en 12 meses. La situación del empleo femenino es crítica.

POLÍTICAS PÚBLICAS

El empleo regional atraviesa una emergencia, una desocupación que roza los 2 dígitos, con más de 13 mil desocupados más que hace un año atrás, con baja capacidad de generar puestos de trabajo que se hace insuficiente para la cantidad de personas que buscan empleo. Las mujeres están afectadas de sobremedida con alta desocupación, baja participación y ocupación.

“La informalidad se ha transformado en una verdadera piedra en el zapato para la Región, se ha vuelto estructural y no se observan avances desde 2017, cuando se comenzó a medir”, señala Patricio Ramírez, coordinador del Observatorio Económico Social de la Universidad de La Frontera, quien agrega que “el 100% de los nuevos empleos generados el último año son informales. Como cualquier emergencia, se necesita un plan de acción y medidas urgentes para este grave problema que tiene consecuencias negativas en el corto y largo plazo”.

El académico e investigador agrega que “el solo impulso del crecimiento del país, que

Tabla resumen empleo, ambos sexos, La Araucanía.

Variable	Abr-Jun 2024 (N° de personas)	Abr-Jun 2023 (N° de personas)	Var. 12 meses (N° de personas)
Fuerza de Trabajo	468.537	445.507	23.030
Ocupados	423.005	413.074	9.931
Desocupados	45.532	32.433	13.099
Ocupados formales	262.040	265.940	- 3.900
Ocupados informales	160.970	147.130	13.840

Fuente: OES-Ufro en base a datos INE

¿Qué pasa con la informalidad?

La tasa de ocupación informal (TOI) para esta medición se ubicó en 38,1% y La Araucanía vuelve nuevamente a liderar el ranking nacional en informalidad laboral. Esto significa que prácticamente 4 de cada 10 trabajadores ocupados de la Región se desempeñan bajo la informalidad laboral (sin cotizaciones de previsión ni salud, y en empresas no formalizadas) con los efectos que ello produce para los propios trabajadores y para el país por la pérdida de tributos, por ejemplo.

“La informalidad se ha transformado en una verdadera piedra en el zapato para la Región, se ha vuelto estructural y no se observan avances desde 2017, cuando se comenzó a medir”.

Patricio Ramírez,
 coordinador Observatorio
 Económico Social de la Ufro

por lo demás se ha desacelerado, no será suficiente para reactivar el mercado laboral regional, se requiere de intervención a través de políticas públicas locales que se enfoquen en las debilidades: empleo joven, empleo femenino, informalidad, entre otros. Este deterioro laboral, de continuar, se verá también reflejado en las futuras cifras de pobreza de la Región. No se debe permitir que

9,7% fue la tasa

de desocupación registrada por el INE para el trimestre abril-junio 2024 en la Región de La Araucanía.

45 mil

personas se encuentran actualmente sin empleo en la Región, cifra que se incrementó en más de 13 mil personas el último año.

87,6%

fue el incremento de mujeres desocupadas en 12 meses. La situación del empleo femenino es crítica.

estos altos niveles de desempleo comiencen a normalizarse.”